

sion des rapports politiques et économiques avec cet important partenaire de l'hémisphère. Elle a été suivie en octobre par la venue au Canada du ministre de l'Agriculture du Brésil qui a signé, avec son homologue canadien, M. Whelan, un protocole d'entente sur la coopération agricole avec le Canada.

En collaboration avec le Paraguay, le Brésil construit actuellement d'immenses installations hydro-électriques à Itaipu sur le fleuve Parana. Depuis un certain temps déjà, les hommes d'affaires canadiens rivalisent pour l'obtention de marchés aux termes desquels ils fourniraient les génératrices à turbine et les services techniques connexes.

Tout au long de 1977, la Chambre de commerce Canada-Brésil s'est efforcée de raffermir les liens économiques entre les deux pays.

Mexique

De toutes les relations que le Canada entretient avec les pays d'Amérique latine, ses relations avec le Mexique couvrent le plus vaste éventail. Au fil des années, d'importants contacts ont été établis dans les secteurs suivants: politique, économie, culture, énergie, aviation civile et tourisme. L'arrivée au pouvoir du président Lopez Portillo a relancé la coopération, notamment dans le domaine économique.

Au mois de novembre, la tenue à Ottawa de la troisième réunion du Comité ministériel Canada-Mexique a permis de faire la connaissance des ministres et des hauts fonctionnaires les plus importants de l'Administration Portillo et a stimulé la recherche de nouvelles formes de coopération. A cette occasion, on a signé un traité d'échange de prisonniers. Ce traité qui avait fait l'objet de discussions, pour la première fois, lors de la visite effectuée au mois d'avril au Mexique par M. Jamieson, permettra aux Canadiens condamnés par les tribunaux mexicains de purger leur peine dans les établissements pénitentiaires canadiens et inversement. Mentionnons enfin la visite au Mexique d'une délégation de parlementaires canadiens, sous la direction du sénateur Molgat et du député Gus MacFarlane.

Le commerce bilatéral a continué sa progression, totalisant 412 millions de dollars en 1977, c'est-à-dire environ 50 millions de plus qu'en 1976. Pendant l'année, on a tenté de favoriser la participation du Canada dans les secteurs des transports urbains, du matériel pétrolier, de la fonte de l'aluminium et de l'énergie nucléaire.

On estime que le nombre de visiteurs canadiens au Mexique a augmenté de 25 p. cent de 1976 à 1977, ayant atteint cette année le chiffre de 235 000. Deux consuls honoraires, affectés à Acapulco et Guadalajara, offrent aux nombreux touristes et ressortissants du Canada qui résident au Mexique des services complétant ceux de l'ambassade.

La Commission mixte, créée aux termes de l'Accord culturel signé par le premier ministre Trudeau lors de sa visite en 1976, a tenu une réunion à Ottawa au mois de novembre afin de réexaminer les programmes existants et de planifier les futurs échanges culturels.

Région andine

Les relations du Canada avec la Colombie, l'Équateur, le Pérou et la Bolivie reposent essentiellement sur l'aide au développement et le commerce. Sous les auspices de l'ACDI, le Canada a mis sur pied des programmes bilatéraux d'aide au développement dans trois de ces pays tandis que le quatrième (Équateur) est admissible à l'aide par projet. Les échanges commerciaux ont augmenté de façon régulière tout au long des années 1970 pour atteindre 310.7 millions de dollars en 1977, ce qui représente une augmentation de 200 millions par rapport à 1970. On s'attend à ce que cette tendance continue.

Le point saillant des relations avec la Colombie et le Pérou en 1977 a été la visite du secrétaire d'État aux Affaires extérieures. Un certain nombre d'accords de coopération ont été signés ou annoncés à l'occasion de cette visite dans le but de montrer combien le Canada tient à collaborer au développement de ces pays. A Bogota, M. Jamieson a échangé les instruments de ratification de l'accord commercial canado-colombien avec le ministre des Affaires étrangères de ce pays.

La signature d'un accord de coopération au développement traçant le cadre de l'aide au développement fournie par le Canada a permis de consolider les relations avec la Bolivie.